

Programa de Psicología

SEGUNDO CURSO

I.

Posición de la Psicología entre las ciencias filosóficas — Objeto y método de las ciencias — Objeto y método de las filosofías — Sistemas filosóficos fundados sobre las ciencias — La psicología científica como base filosófica — Mecanicismo monista y pragmatismo.

II.

Los fundamentos biológicos de la Psicología
Rol de las funciones psíquicas en la vida: la estofilacia - Formación progresiva de las funciones psíquicas en la evolución filogenética—Vida y Conciencia — Métodos.

III.

Relación entre los fenómenos psíquicos elementales (primer curso) y las funciones psíquicas superiores (segundo curso) — La concepción tripartita de las facultades del espíritu—Unidad fundamental de la vida psíquica.

IV.

Los sentimientos especiales - Los instintos y la vida afectiva — Los sentimientos sociales: ético, religioso, estético, intelectual - Su patología.

V.

La Educación de los sentimientos - Importancia de la vida afectiva en la determinación de la conducta - La socialización de los sentimientos - La evolución de los sentimientos sociales.

VI.

La lógica de los sentimientos - Asociación de estados afectivos - Sus elementos y sus formas - La imaginación creadora afectiva. La lógica de los sentimientos y la lógica racional.

VII.

Las pasiones -- Sus caracteres — Genealogía de las pasiones — Evolución de las pasiones — Su terminación - Delincuencia y locuras pasionales.

VIII.

Relaciones de la vida afectiva y la vida intelectual — Influencias recíprocas. — La creencia y la duda — Psicopatología de la duda.

IX.

Los procesos intelectuales superiores— Condiciones que los favorecen: la atención y la curiosidad— Formas y evolución de la curiosidad — Condiciones negativas: la distracción y el aburrimiento — La ley de interés en la actividad intelectual — Educación de la curiosidad.

X.

La imaginación — Sensaciones é imágenes— Memoria é imaginación — La imaginación creadora: práctica, científica y artística.

XI.

La imaginación mórbida — Pérdida de la noción de lo real — Formas intelectuales y afectivas — La imaginación negativa: la mentira y los mentirosos — Imaginación creadora y locura.

XII.

Abstracción y generalización — Las ideas ó conceptos — Teoría intelectualista. — Empirismo.

XIII.

El juicio y la creencia — Clasificación de los juicios — La creencia; sus formas — Teorías voluntarista é intelectualista — La voluntad de creer y la objetividad del saber científico.

XIV.

El razonamiento - Deducción é inducción — Psicología del razonamiento - Espíritus analistas y espíritus sintetizadores.

XV.

La psicología y la lógica - Lógica formal, dialéctica y genética - Lógica funcional y lógica real — Objetos y modo del conocimiento — La metalógica — La lógica futura: rumbos para el estudio de las funciones lógicas reales.

XVI

Carácter - Sus factores - La constitución hereditaria: (temperamento y carácter) - El medio: (estratificación adoptativa del carácter) — Clasificación de los caracteres. - La degeneración del carácter.

XVII

Personalidad - Concepto biopsíquico - Variaciones de la personalidad en la evolución del individuo. - Oscilaciones normales y anormales de la personalidad: la inestabilidad mental. - Variedades individuales: las desigualdades humanas - Patología de la personalidad Disolución de la personalidad.

XVIII.

La conciencia - Teorías sobre su naturaleza - La actividad mental inconsciente: sus formas - Los gra-

dos de la conciencia y los estados de la actividad cerebral - Es una adquisición de la experiencia en la evolución individual - Ley física de la conciencia - Sus caracteres biológicos - La conciencia es una cualidad y no una realidad.

XIX.

Voluntad - Momentos del acto voluntario: concepción, deliberación, decisión, ejecución - Distinción con el reflejo, el instinto, el deseo y el juicio. - Diversas formas de voluntad - Educación de la voluntad - Patología.

XY.

Determinismo y libre albedrío - El problema psicológico y el problema metafísico - Responsabilidad. - Bases para una moral biológica determinista.

XXI

La herencia biológica - Teorías - Asimilación y morfogenia; bioplasmas y formas específicas; las formas de equilibrio y los patrimonios hereditarios; sus variaciones y la herencia de los caracteres adquiridos La herencia psicológica es un modo de la herencia biológica - Los hechos; métodos gráficos para fijar la herencia - Leyes de la herencia.

XXII

La histeria - Teorías sobre su naturaleza y patogenia - Estado mental y estigmas somáticos de los

históricos - Accidentes sensitivos, motores, tróficos y psíquicos de la histeria.

XXIII

Sugestión y Psicoterapia - Sugestibilidad normal é hipnótico - Psicofisiología del hipnotismo y de la sugestión - Estados afines al hipnotismo - Valor terapéutico de la psicoterapia simple é hipnótica.

XXIV

El sueño - La ley del ritmo en la naturaleza y en la vida - Transición de la vigilia al sueño - Psicofisiología del sueño - El sueño y las funciones psíquicas - Fisiología del despertar.

XXV.

Los sueños - Su interpretación mística y su interpretación psicológica - Los sueños en la evolución filogenética y en la evolución ontogenética - Los sueños en patología mental - Los sueños proféticos y maravillosos.

XXVI.

La metapsíquica - Animismo y espiritismo - Sugestión mental y telepatía - Clarovidencia y percepción á distancia - Los fenómenos mediánicos: su relación directa con el organismo de la medium - Explicación biológica: acciones subconcientes ó subliminales, acciones telestésicas y acciones telequinésicas - La comprobación de los fenómenos mediánicos destruye las hipótesis espiritualistas.

XXVII.

Crítica de la Psicología - La evolución científica de las doctrinas psicológicas - La evolución de los métodos psicológicos - Balance real de la psicología científica - Problemas que corresponden á la metafísica.

XXVIII.

Psicología social - Su importancia en Sociología - La imitación, la simulación y la sugestión con factores de la homogeneidad psicológica de los agregados sociales - Génesis social del pensamiento científico - La moral social - La voluntad social - Intensidad de los estados psíquicos sociales.

XXIV

Psicologías colectivas - Caracteres psicológicos comunes á los grupos ó colectividades diferenciadas dentro del agregado social - Psicología de casta, de clase, de profesión, etc. - Su función en la vida social.

XXX

Psicología de las multitudes - Caracteres que la distinguen de las psicologías colectivas. - Clasificación de las multitudes - Psicología del caudillo - Sectas y partidos - Las multitudes argentinas.

XXXI.

Psicología pedagógica - Su importancia en la

educación - Sus datos - Sus métodos - Sus aplicaciones - La educación de los deficientes.

XXXII.

Psicología criminal - Importancia de la psicopatología criminal - Anomalías psíquicas de los delincuentes: los amorales, los impulsivos, los alienados — Clasificaciones empíricas — Nueva clasificación psicológica de los delincuentes.

XXXIII.

Los estudios psicológicos en la Argentina. — Enseñanza universitaria y secundaria. — Contribución de los fisiólogos, los alienistas, los pedagogos, los sociólogos, los criminólogos y los antropólogos. — Bibliografía argentina.

JOSÉ INGEGNIEROS.